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昨日，兩年一度的新加坡航空展在新加
坡樟宜展覽中心開幕。中國航空技術國際
控股有限公司和中國航空技術進出口總公
司聯合參展，參觀者紛紛為模型拍照。

文/圖：新華社

航空展覽

奧巴馬晤東盟領袖攪局南海
聲稱推進地區秩序「遏制中國」圖謀難得逞

綜合BBC中文網、中通社、美國之音報
道，這是美國—東盟非正式峰會首次在

美國本土召開。此次會議的焦點據報涉及貿
易、海事安全和反恐等，儘管美方聲稱，這
次會議並不針對中國，但是中國在區域內的
影響力自然會是討論的關鍵議題，南海問題
也是關鍵議題之一。

當地居民稱未邀華赴會感意外
居住在當地的居民吉姆接受美國之音訪問
時稱，他記得看到過2013年奧巴馬與習近平
在莊園會晤的消息，所以對於這次峰會要討
論南中國海議題而沒有邀請中國參加感到意
外。「如果我是中國，我會感到不高興。」
分析人士認為，在奧巴馬明年1月卸任之前，興師動眾
舉辦本次會議，必然被外界看作是他對過去七年推行
「亞太再平衡」戰略的成果檢驗，意在鞏固自己任期內
外交層面為數不多的「面子工程」。美國助理國務卿拉
塞爾就稱，「這次會議是美國政府七年多以來致力於亞
太特別是東南亞區域事務的一個頂峰。」拉塞爾2日在新
加坡還稱，美國「亞太再平衡」戰略不會隨着政府換屆
而有所調整。
有分析稱，美國意在攪亂局勢，而非與中國兵戎相見。
因此，美國急需南海代理人。但是，此區域任何單一國家

實力均無法與中國相較，只有拉動東盟整體對抗中國才能
實現美國戰略意圖。而此次峰會，美國種種行為意在向東
盟顯示自身實力和重返亞太的決心，同時，試圖扮演「仲
裁者」調解東盟內部矛盾，以期推動東盟整體在南海對抗
中國，美國與東盟加強關係本無可厚非，但借機挑撥東盟
與中國的關係，其圖謀將難以得逞。
對此，中方曾多次表示，中國與東盟已明確了處理南

海問題的雙軌思路（爭議由直接當事國通過友好協商談
判尋求和平解決，而南海的和平與穩定則由中國與東盟
國家共同維護），域外國家應該尊重中國與東盟國家作
出的努力。

美司令：繼續在南海海空巡航
與此同時，美國第七艦隊司令奧肯在新加坡向記者們

表示，美國會繼續在南海海域的行動，其中包括在水域
上空巡航。奧肯說，中國利用在南海「人工島」的跑道
供戰鬥機起降飛行，都會被認為是使得南海不穩定，而
且也不會讓美國飛機不再飛過這個海域。
奧肯還呼籲中國對其在南海的意圖應該更加對外公

開，如此才能「緩解我們現在所看到的一些焦慮」。他
說，美國將會「如同長期以來所做」的一樣，繼續在南
海進行「航行、飛行作業」。

香港文匯報訊 當地時間15日至

16日，美國總統奧巴馬在加州安納

伯格莊園與東盟10國領導人舉行非

正式會議，企圖給涉及南海島礁主

權之爭的中國施加壓力。奧巴馬在

美國與東盟雙邊合作峰會開幕式上

宣佈，美國與東盟將「推進地區秩

序的共享願景」，並敦促「所有國

家應遵循同樣的規則」。

香港文匯報訊 澳大利亞外長畢曉
普於16日至18日對中國進行正式訪
問。中國外交部發言人洪磊在昨日的
例行記者會上對其近日涉南海問題言
論作出回應，稱澳方應該採取客觀、
公允的態度，勿迴避客觀事實，不做
任何有損地區和平穩定的事。
據中新社報道，有記者問，據報
道，14日澳大利亞外長畢曉普赴日
本、中國訪問前對記者稱，她在與中
方會晤時將重申澳希望繼續維護南海
地區海空、軍民航行自由，就島礁建
設最新情況尋求中方說明。希望中方
言行一致，停止島礁建設。澳支持菲
律賓將南海爭端提交國際仲裁。中方
對此有何回應？
洪磊表示，關於南海問題，中方已

多次闡明了中方原則立場，澳方對此
是清楚的。菲律賓單方面提起國際仲
裁不符合國際法，也違反中菲雙方達
成的共識以及《南海各方行為宣言》
有關規定，中方絕不會接受，澳方也
不應選擇性地迴避這一客觀事實。

承諾島礁建設供國際使用
隨後有記者問，畢曉普在日本期間

表示，她在訪華與王毅外長會見時會
對中國在南海島礁建設表示關切，詢
問中方設施是否會讓其他國家使用。
請問中方對此有何回應？
洪磊回應稱，中方已多次介紹，中

方在有關島礁上進行的建設主要是向
國際社會提供更多公共產品，方便國
際社會來開展搜救、護漁、救助、實
施緊急醫療等活動，所以有關設施完
備，相信國際社會都能在需要的時候
享用這些重要的公共資源。
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■奧巴馬（圓桌中位）在加州安納伯格莊園內與東盟10國領導人舉行非正式會議。 美聯社

香港文匯報訊 中國外交部常務副部長張業遂昨日在
韓國出席第七次中韓外交部門高級別戰略對話後向媒體
記者表示，中方已表明了反對在韓部署「薩德系統」
（THAAD，末段高空區域防禦系統）的立場，希望有
關方面慎重行事。

籲對話協商解決問題
據中通社援引韓聯社報道，張業遂表示，在第七次中

韓外交部門高級別戰略對話上，同韓國外交部第一次官
（副部長）林聖男就中韓關係如何妥善應對和當前半島局
勢進行了深入、坦誠和建設性的對話。中國推動實現半島
無核化、維護半島和平穩定的決心是堅定的，中方贊成安
理會通過一個新的、有力量的決議。同時，中國認為應該
通過對話和協商，從根本上尋求解決問題的辦法。
據悉，中韓雙方代表在會上就在韓部署薩德系統進行

磋商，但引發雙方角力。林聖男在會後對媒體記者表
示，已向中方說明了韓方立場。但就中方具體表現出何

種憂慮的提問，他表示，不宜公開協商具體內容。
「薩德」系統全稱為「末段高空區域防禦系統」，可

在大氣層內外攔截來襲的短程、中程彈道導彈，是美國
導彈防禦體系的重要組成部分。「薩德」導彈防禦系統
雷達的最大探測距離為1,800公里到2,000公里，能夠攔
截射程為3,500公里的彈道導彈。此前，美國主張，如果
美國在韓國部署「薩德」系統，韓國將可以更有效攔截
來自朝鮮的飛行物。
中國外交部長王毅近日在德國慕尼黑接受媒體專訪時

表示，中方對美國有可能在韓部署「薩德」反導系統的
動向表示嚴重關切。王毅指，「薩德」反導系統覆蓋範
圍，特別是其X波段雷達監測範圍遠遠超出半島防衛需
求，深入亞洲大陸腹地，不僅將直接損害中國的戰略安
全利益，也將損害本地區其他國家的安全利益。王毅還
表示，中國有兩句古話：一句是項莊舞劍，意在沛公；
還有一句是，司馬昭之心，路人皆知。中方堅決反對任
何國家借用半島核問題侵害中國的正當權益。

張業遂：反對韓部署「薩德」望慎重行事

■中國外交部常務副部長張業遂（左）在第七次中韓外
交部門高級別戰略對話中，與韓國外交部第一次官（副
部長）林聖男（右）握手。 路透社

香港文匯報訊 美國科學家近日宣佈成功探測到引力
波，證實了愛因斯坦引力理論的最後一項預言，震動世
界。中國也正在積極佈局引力波探測和研究，中國科學
院昨日公佈了空間引力波研究與探測的「空間太極計
劃」。
據新華社報道，按照這一計劃，中國將在2030年前後
發射三顆衛星組成的引力波探測星組，用激光干涉方法
進行中低頻波段引力波的直接探測。主要科學目標是觀
測雙黑洞併合和極大品質比天體併合時產生的引力波輻
射，以及其他的宇宙引力波輻射過程。

助力國內相關研究
據介紹，空間引力波探測被列入了中科院制訂的空間

2050年規劃。2008年由中科院發起，中科院多個研究所
及院外高校科研單位共同參與，成立了中國科學院空間
引力波探測論證組。目前，已形成中科院院士胡文瑞、
吳岳良為首席科學家的「空間太極計劃」工作組，在引
力波源的理論及探測研究和衛星技術研究上取得了諸多
進展。
胡文瑞院士介紹，「空間太極計劃」是一個中歐合作
計劃，涉及學科領域和前端技術廣泛，需要發展空間超

遠距離超高精度激光測量、超高靈敏度慣性感測器，以
及超高精度衛星無拖曳控制等下一代高端空間技術，這
些技術對於提升中國空間科學和深空探測的技術水平具
有重要意義。
「目前在國際引力波探測領域，中國的影響幾乎為

零，希望借此機會更大推動國內引力波研究的發展。」
中科院院士、中科院高能物理研究所所長王貽芳說。

中科院提「空間太極計劃」探引力波

■中科院力學研究所胡文瑞院士（右二）在媒體見面會
上介紹「空間太極計劃」。 新華社

專家促加快金融機構體制改革

香港文匯報訊 內地昨日有消息指，中國正在研製
重型運載火箭「長征九號」，計劃2025年左右進行
首飛，並有望於2030年前後實施中國載人登月和火
星探測任務。
據中通社報道，「長征九號」重型運載火箭與美

國宇航局正在研發的太空發射系統（SLS）接近，將
根據不同太空任務需求開發多個型號，其研製成功投
入使用後，發射地點確定在海南航天發射場，可執行
載人登月、火星探測器採樣返回及其他深空探測計劃
的太空發射運輸任務。中國運載火箭技術研究院相關
負責人曾對媒體稱，該院正進行一種重型運載火箭的
研製論證工作，其起飛重量將達3,000噸級，運載能

力將達130噸，是現役「長征」運載火箭的6倍。此
外，中國還正在抓緊論證和規劃可重複使用火箭的研
製計劃，為中國航天爭取未來更為廣闊的發射市場提
供支撐。

「長征九號」有望實現載人登月

香港文匯報訊 中國駐加拿大大使館當地時間2月
15日證實，近來，有中國公民在入境加拿大時，因
個人手機或電腦存有未成年人色情圖片、視頻等被機
場執法人員查出並直接遣返回國。
據中新社報道，近日多個社交媒體流傳稱，有中

國留學生經溫哥華入境加拿大時，被加拿大海關人員
要求檢查手機內容，並從中發現疑似未成年人不雅影
像等內容，該留學生最終被遣返。事件雖在當地引起
較大爭議，但事件真實性一直未獲證實。消息發酵之
際恰逢加拿大的長周末假期，加拿大邊境管理局也表
示需要查證後才能答覆。

中國駐加拿大大使館在昨日發出特別提醒：持有
或瀏覽未成年人色情信息觸犯加拿大法律。使館稱，
近來有中國公民在入境加拿大時，因個人手機或電腦
存有未成年人色情圖片、視頻等而被機場執法人員查
出並直接遣返回國，亦有旅加中國公民入境後被查出
類似情形而被起訴、關押。經使館向加方了解，加拿
大法律規定，凡製作、傳播、售賣、持有、瀏覽涉及
未成年人的色情圖片、視頻、文章、錄音等信息的相
關人員，一經查實，將視情節輕重判處6個月至14年
的監禁；除非相關資料純粹用於與司法、科學、醫
療、教育、藝術有關的合法目的。

留學生持色情圖片赴加國被遣返

香港文匯報訊 當地時間2月12日，美國參議院通
過提案，將位於華盛頓的中國駐美使館前街道更名
「劉曉波廣場」，中國外交部發言人洪磊昨日表示，
美國會參院通過的有關議案違反國際關係基本準則，
中方堅決反對。如該案得以成法，將造成嚴重後果。

據外交部網站消息指，洪磊稱，中方敦促美國會
停止審議有關議案。我們也敦促美行政當局制止這場
政治鬧劇。此外，中國駐美大使館發言人朱海權對此
表示，這完全是毫無意義的挑釁行為，強烈呼籲美方
停止這類舉動。

中方促美停止街道更名鬧劇

■「長征九號」
運載能力是現
役「長征」運
載 火 箭 的 6
倍。圖為「長
征三號」。

資料圖片

香港文匯報訊（記者 海巖 北京報道）中國社科院數
量經濟與技術經濟研究所副所長李雪松昨日在北京表
示，目前銀行的分業經營、分業監管已經無法適應混業
經營和分業監管的情況，所以應加快金融機構治理體制
改革，防範系統性金融風險。

中國面臨現實通縮
李雪松在社科院2016年經濟形勢座談會上提出，中國
已面臨現實通縮，預計2016年投資仍然保持10%左右的
穩定增長，房地產難以有明顯反轉，消費保持平穩增
長，進出口維持負增長，物價CPI（居民消費價格指

數）維持小幅正增長，PPI（生產價格指數）可能有4%
左右的負增長，GDP（國內生產總值）平減指數維持負
增長，通貨緊縮在2016年會持續一段時期。
2015年，在國際大宗商品暴跌年的情況下，國內豬肉
價格上漲、服務類產品上漲是CPI沒有陷入負增長的重
要原因，但中國通縮壓力加大，而且已經變成了現實通
縮狀況。
在宏觀調控方面，李雪松認為，積極財政政策要加大

力度，着力構建新型央地財稅關係。此外，在貨幣政策
方面，2016年實施結構寬鬆的貨幣政策配合積極財政政
策，保持流動性合理充裕和社會融資規模適度增長。


